США: новые реалии

УДК 327(1*US:1*FR)

DOI: 10.31249/kgt/2025.02.08

Вашингтон – Париж: дуэт или дуэль?

Наталия Юрьевна ЛАПИНА

доктор политических наук, главный научный сотрудник, заведующий Отделом глобальных проблем

Институт научной информации по общественным наукам Российской академии наук (ИНИОН РАН)

Нахимовский проспект, д. 51/21, г. Москва, Российская Федерация, 117418

E-mail: lapina_n@mail.ru

ORCID: 0000-0002-1449-2152

ЦИТИРОВАНИЕ: Лапина Н.Ю. Вашингтон – Париж: дуэт или дуэль? // Контуры глобальных трансформаций: политика, экономика, право. 2025. Т. 18. № 2. С. 129–146.

DOI: 10.31249/kgt/2025.02.08

Статья поступила в редакцию 26.02.2025. Исправленный текст представлен 15.05.2025.

АННОТАЦИЯ. Исторически отношения между Францией и США никогда не были «большой спокойной рекой». В них подъемы сменялись спадами, как это было в момент вторжения в Ирак. Франция, рассматривающая Европейский союз (ЕС) как противовес американскому влиянию в мире и претендующая на главенствующую роль в объединенной Европе, регулярно сталкивается с противодействием США, которые напоминают французам о позорной сдаче страны нацистам в 1940 г., сложностях в области финансов и экономики, критикуют непомерные амбиции Франции и ее стремление говорить от имени Европы. Это не мешает двум странам оставаться партнерами и сотрудничать во многих сферах. С момента избрания на пост президента в мае 2017 г. Э. Макрон заявил о своем намерении выстроить прочные отношения с США. Эксперты по-разному оценивают взаимодействие политиков в первый президентский срок Д. Трампа. Одни считают, что отношения между ними не сложились, другие замечают, что, несмотря на противоречия, им удавалось избегать напряжений. Нас интересовало, как будут складываться отношения между двумя странами и с какими вызовами столкнется Франция в новый президентский срок Д. Трампа.

КЛЮЧЕВЫЕ СЛОВА: Д. Трамп, Э. Макрон, внешняя политика, экономическое сотрудничество, украинский кризис, трансатлантическое партнерство.

Когда солнце восходит в одном полушарии, оно исчезает с горизонта в другом

«Каждому президенту Пятой республики приходится начинать правление в надежде усилить голос Франции в диалоге с Вашингтоном», – пишет Е.О. Обичкина [Обичкина, 2022, с. 169].

В ближайшие годы Франции будет непросто выстраивать свои отношения с заокеанским партнером. Это прежде всего связано с новым политическим контекстом, в котором предстоит взаимодействовать двум главам государств. Американский президент триумфально избран, в ходе выборов проявил себя как «непревзойденный мобилизатор электоральных масс»¹. Республиканцы получили большинство в Сенате и Палате представителей. За годы, прошедшие после неудачных для Д. Трампа выборов 2020 г., ему удалось установить контроль над Республиканской партией. Теперь его окружают верные соратники, готовые реализовывать его политику на практике. Сложившаяся после президентских выборов политическая ситуация в США характеризуется как «однопартийный монополизм», в рамках которого президенту не будут противостоять ни представительные институты, ни высшие судебные инстанции. Власть президента практически не ограничена, особенно в области внешней политики, которая в США определяется Белым домом. У Д. Трампа - уверенность человека, который «держит в руках историю», - писал журнал Тіте, признавший его человеком 2024 года². Моложавый 78-летний победитель излучает уверенность и оптимизм, казалось, годы и испытания не наложили на него своего отпечатка. Такой внутренней силы и энергии сегодня нет ни у одного из европейских лидеров. На трибуне - это «Элвис Пресли, помноженный на Джонни Холлидея»³,

как замечает Ю. Ведрин, в прошлом министр иностранных дел Франции.

На фоне американского президента особенно заметны перемены, произошедшие с главой французского государства. За годы пребывания у власти Э. Макрон ощутимо постарел. Оставили след напряженные годы пандемии и социальные конфликты, которые сопровождали Э. Макрона с самого начала правления. В 2022 г. ему удалось переизбраться, однако победа была с оттенком горечи: по сравнению с 2017 г. президент потерял 2,3 млн голосов избирателей. В ходе выборов в нижнюю палату парламента (2022) пропрезидентская партия «Возрождение» утратила абсолютное большинство голосов. Для Э. Макрона 2024 год стал особенно драматичным. После неудачных для пропрезидентского блока выборов в Европейский парламент (за него проголосовали 14,6% избирателей) президент распустил Национальное собрание и назначил внеочередные парламентские выборы. Решение Э. Макрона не было политически просчитанным, это была острая «психологическая» реакция на провал человека, который не умеет проигрывать, как отмечают авторы книги «Искусство проигрывать в политике»⁴. Результаты внеочередных выборов оказались хуже прогнозов. На этот раз партия Э. Макрона утратила относительное большинство в нижней палате парламента и даже при поддержке союзников сумела сформировать лишь один из трех противостоящих друг другу политических блоков.

_

¹ Гарбузов В.Н. Второй триумф Трампа // Дипкурьер: Приложение к Независимой газете. – 2024. – 10 ноября. – URL: https://www.ng.ru/dipkurer/2024–11–10/9_9131_usa.html (дата обращения: 24.02.2025).

² Cortelessa E. Donald Trump 2024 Time Person of the Year // Time. – 2024. – December 12. – URL: https://time.com/7200212/person-of-the-year-2024-donald-trump/(дата обращения: 13.12.2024).

³ Vedrine H. Interview dans le programme de Public Sénat // Public Sénat. – 2024. – 07 novembre. – Франц. яз. – URL: https:// pro.publicsenat.fr/actualites/hubert-vedrine-la-dit-dans-bonjour-chez-vous-jeudi-07-novembre-2024-6f1db-02e48.html (дата обращения: 24.02.2025).

⁴ Élizabeth Martichoux et Catherine Mangin: «Emmanuel Macron est un mauvais perdant»/Interview par M.-L. Bonavita // Le Figaro. — 2024. — 01 novembre. — Франц. яз. — URL: https://www.lefigaro.fr/politique/elizabeth-martichoux-et-catherine-mangin-emmanuel-macron-est-un-mauvais-perdant-20241101 (дата обращения: 24.02.2025).

Все эти события резко ослабили позиции французского президента. На протяжении последних месяцев рейтинг главы государства неуклонно снижался, достигнув исторического минимума в феврале 2025 г., когда лишь 21% французов ему доверяли⁵. На международной арене Франция утрачивает свои позиции. В Африке ей не удалось сохранить влияние в ряде бывших колоний; выведены французские войска из зоны Сахеля (2023). Всё сложнее Франции отстаивать свои предложения и утверждать представителей в международных организациях. Непросто складываются отношения и внутри ЕС, о чем свидетельствовал конфликт, разыгравшийся осенью 2024 г., когда председатель Еврокомиссии У. фон дер Ляйен отклонила предложенную Э. Макроном кандидатуру на пост еврокомиссара от Франции. Тогда пришлось в срочном порядке искать ему замену.

В неблагоприятной для него ситуации глава государства принял решение не вмешиваться во внутреннюю политику, передав бразды правления премьер-министру М. Барнье. Однако правительство, сформированное в сентябре, просуществовало всего три месяца - рекорд для Пятой республики. После объявления вотума недоверия в декабре 2024 г. оно ушло в отставку. Аналитики гадают, как долго продержится новое правительство во главе с центристом Ф. Байру. Всё чаще во французском обществе поговаривают об отставке президента, за нее в конце 2024 г. высказывался 61% французов⁶. Однако глава государства в отставку уходить не собирается. В соответствии с Конституцией Пятой республики за ним закреплены полномочия в области внешней и оборонной политики. Именно на этих вопросах в настоящее время он и сосредоточил свое внимание.

Французский президент был одним из первых европейских лидеров, поздравивших Д. Трампа с победой на выборах. Вскоре состоялась их первая встреча. Повод был выбран удачно: открытие в Париже после реставрационных работ Собора Нотр-Дам. Событие приковало к себе внимание международной общественности, на торжественное открытие съехались главы государств, члены королевских семей. Д. Трамп был в центре всеобщего внимания. Встреча двух президентов была теплой, перед камерами мировых новостных агентств они не скрывали взаимного расположения. А газеты с издевкой писали, что в Нотр-Дам исполнялся Те Deum для Трампа и Requieт для Э. Макрона.

Повестка Д. Трампа и вызовы для Франции

Лозунг Д. Трампа за прошедшие годы не изменился и звучит, как и в 2016 г.: «Сделать Америку снова великой!» В его предвыборной программе сформулированы предложения, направленные на реализацию этой задачи. Рассмотрим вопросы, связанные с экономикой, внешней и внутренней политикой, которые, как нам представляется, будут определять отношения между США и Францией на ближайшие годы.

Экономика и внешняя торговля

Д. Трамп – бизнесмен, и вопросы экономики, вне всякого сомнения, будут занимать его. В своей программе кандидата, как и в ходе президентской кампа-

⁵ L'Observatoire politique. Février 2025 // Elabe. – 2025. – 13 février. – Франц. яз. – URL: https://elabe.fr/barometre-politique-fevrier2025/(дата обращения: 24.02.2025).

⁶ Les Français, la motion de censure et la démission du gouvernement de Michel Barnier // Elabe. – 2024. – 05 decembre. – Франц. яз. – URL: https://elabe.fr/censure-demission-barnier/(дата обращения: 24.02.2025).

нии, Д. Трамп много говорил о мерах, которые призваны улучшить состояние американской экономики. Речь идет о наращивании производственного потенциала, создании предприятий и новых рабочих мест в промышленном секторе. Это тем более важно, что за годы, последовавшие за вступлением американской экономики в глобальную экономику, в США, как и в других странах Запада, доля обрабатывающей промышленности в стоимости всего объема произведенных товаров и услуг неуклонно снижалась, составив в 1995 г. 17,4%, в 2008 г. – 13,0%, в 2018 г. – 11,8%. Доля США в обрабатывающей промышленности всего мира сократилась: в 1995 г. -21,2%, в 2008 г. – 17,1%, в 2018 г. – 16,1% [Толкачев, Тепляков, 2023, с. 95].

Д. Трамп отстаивает политику «ноиндустриализации», которая включает: 1) возвращение в США предприятий, которые «эмигрировали» в стра-ны Европы и Юго-Восточной Азии; 2) создание на территории выделенных правительством федеральных земель новых экономических зон с благоприятными условиями для развития бизнеса; 3) отказ от политики, нацеленной на снижение выбросов СО, и на перевод транспортных средств на электродвигатели; 4) снижение вдвое цен на энергию за счет наращивания внутренней добычи нефти и газа.

Если сравнивать экономические подходы французского и американского президентов, то между ними существует немалое идеологическое сходство. Оба они

либералы, проводят политику в интересах крупного бизнеса и наиболее обеспеченных групп населения; поддерживают крупные корпорации и успешные стартапы в надежде, что экономический рост, основанный на технологическом прогрессе, изменит потребительские предпочтения граждан и со временем создаст квалифицированные рабочие места. Имеются и существенные различия: Э. Макрон – убежденный сторонник глобализации и свободного рынка⁷, что касается Д. Трампа, то эксперты по-разному характеризуют его позицию. Одни считают его изоляционистом, другие антиглобалистом⁸. Будучи сторонником национального суверенитета, Д. Трамп вовсе не собирается выводить США из глобальной экономики и политики, его цель - упрочить позиции своей страны в мире. В первый президентский срок Д. Трамп сделал упор на «экономический национализм» [Травкина, 2024, с. 90]. В свой второй президентский срок он предполагает продолжить эту политику, опираясь на протекционистские меры.

Особое место в экономической программе Д. Трампа занимают предложения, нацеленные на ограничение импорта и поддержку отечественных производителей. «Без пошлин наша страна будет разрушена», – утверждал президент во время избирательной кампании. Тарифы, как он неоднократно отмечал, – «красивое слово». Они «помогут нашей стране снова стать богатой» Повышение пошлин на импорт рассматривается администрацией Д. Трампа как системная мера, призванная улучшить показа-

-

⁷ Следует отметить, что в последнее время позиция Э. Макрона в этом вопросе начала меняться. Накануне выборов в Европарламент его партия большое внимание уделяла вопросу защиты французского/европейского рынков от *нелояльной конкуренции* Китая. Французский президент также выступает против подписания договора между ЕС и МЕРКОСУР, который представляет серьезную угрозу для французского сельского хозяйства.

⁸ Legrand R. Droits de douane, Otan, Ukraine... Donald Trump martèle ses ambitions sans compromis // L'Opinion. – 2024. – 09 decembre. – Франц. яз. – URL: https://www.lopinion.fr/international/droits-de-douane-otan-ukraine-donald-trump-martele-ses-ambitions-sans-compromis (дата обращения: 24.02.2025); [Кобринская, 2024, с. 62].

⁹ Election américaine 2024: Que se cache-t-il dans le programme économique de Donald Trump? // 20 minutes. – 2024. – 13 octobre. – Франц. яз. – URL: https://www.20minutes.fr/politique/4115329–20241013-etats-unis-cache-programme-economique-donald-trump (дата обращения: 24.02.2025).

тели платежного баланса США, укрепить национальную валюту, снизить налоги. Во второй президентский срок Д. Трампа, как он неоднократно заявлял, импортные пошлины вырастут для стран, использующих «несправедливую торговую практику» или пытающихся найти замену доллару во взаимных расчетах. Весной 2025 г. США ввели 25%-е пошлины на импортируемые сталь и алюминий. Эта мера затронет Францию, поскольку страна входит в десятку крупнейших в мире экспортеров стали. В ответ ЕС ввел пошлины на американские товары, после чего Д. Трамп заявил о возможном установлении 200%-х пошлин на европейские вина и шампанское. Понятно, что это только угроза. Но и при более низком уровне пошлины на европейские вина самым серьезным образом затронут французское виноделие.

Повышение импортных пошлин скажется на товарообороте между Францией и Соединёнными Штатами. В 2022 г. объем торговли между странами достиг рекордного уровня, составив почти 153 млрд долл., и хотя в 2023 г. этот показатель немного снизился, он оставался на высоком уровне. Франция является пятым по величине иностранным инвестором США с объемом прямых иностранных инвестиций (ПИИ) в 326 млрд долл., тогда как американские ПИИ во Франции составили 106 млрд долл. На 5 тыс. французских предприятиях

joncture,%C3%A0%20%2B0%2C0%20%25) (дата обращения: 24.02.2025).

в США работают 740 тыс. чел., почти половина рабочих мест создана в обрабатывающей промышленности. В свою очередь, во Франции работают 4,6 тыс. американских предприятий, создавших 480 тыс. рабочих мест. Многие из них заняты в сфере услуг. Франция является первым европейским рынком для МсDonald's, на предприятиях компании трудятся более 100 тыс. человек [France and the United States..., 2023, p. 12, 23–24]. Просто «вывести» предприятия сферы услуг с французского рынка не представляется возможным. Самые серьезные проблемы между европейскими странами и США, по оценке экспертов, могут возникнуть в тех отраслях, где наблюдается наиболее высокий уровень конкуренции, - в автомобилестроении и авиастроении¹⁰. Во Франции в сложном положении также могут оказаться отрасли, производящие предметы класса «люкс».

Американский протекционизм тяжело скажется на положении Франции, если принять во внимание «неустойчивое равновесие», в котором находится французская экономика [Преображенская, 2024], низкие темпы экономического роста¹¹, неблагополучие в финансовой сфере и неуклонно растущий государственный долг, не говоря о политической нестабильности. Из-за острых экономических и финансовых проблем во Франции закрываются предприятия¹², эксперты ожидают ухода инвесто-

¹⁰ Кислицын С.В. Торговля США и ЕС: от Байдена до Трампа // Выступление на семинаре «Европа после победы Трампа»: Дискуссионный форум «Европейский союз в полицентричном мире», 16 декабря 2024 г. (Москва, ИМЭМО РАН). – URL: https://www.imemo.ru/news/events/text/seminar-evropa-posle-pobedi-trampa?p=48 (дата обращения: 24.02.2025). Архив автора.

11 Темпы роста ВВП Франции составили в 2018 г. 1,7%, 2022 г. – 2,5%, 2023 г. – 0,9%, 2024 г. – 1,1%. См.: PIB français: une croissance 2023 en demi-teinte // La finance pour tous. – 2024. – 01 février. – Франц. яз. – URL: https://www.lafinancepourtous.com/2024/02/01/pib-francais-une-croissance-2023-en-demi-teinte/(дата обращения: 24.02.2025); Fontes Baptista I. Flash conjoncture France – L'Insee confirme sa prévision de croissance 2024 à +1,1% // Ministère de l'Économie, des Finances et de la Souveraineté industrielle et numérique. – 2024. – 14 octobre. – Франц. яз. – URL: https://www.tresor.economie.gouv.fr/Articles/2024/10/14/flash-conjoncture-france-l-insee-confirme-sa-prevision-de-croissance-2024-a-1-1#:~-text=t=g%C3%A9n%C3%A9rale%20du%20Tr%C3%A9sor-,Flash%20conjoncture%20France%20%2D%2DL'Insee%20confirme%20 sa%20pr%C3%A9vision%20de%20croissance,2024%20%C3%A0%20%2B1%2C1%25&text=Selon%20la%20note%20de%20con-

¹² В 2023 г. во Франции закрылись 57,7 тыс. предприятий, с сентября 2023 г. по сентябрь 2024 г. – 66 тыс. См.: Millon Th. Étude de défaillances et sauvegardes des entreprises en France – T4 2024 et bilan 2024 // Altares. – Франц. яз. – URL: https://www.altares. com/fr/statistiques-defaillances-entreprises/(дата обращения: 24.02.2025).

ров с французского рынка¹³. Нацеленная на релокализацию американских предприятий политика Д. Трампа находится в противофазе к политике французских властей, ставящей целью реиндустриализацию страны.

Еще одна серьезная проблема во взаимоотношениях двух стран - экстерриториальное американское правосудие, от которого страдает французский бизнес. Экстерриториальные санкции рассматриваются во Франции как нарушение государственного суверенитета и принципов международного права. Французские банки и предприятия неоднократно становились объектом американских санкций. За период с 2010 по 2019 г. они уплатили США штрафы в размере 14 млрд долл. Более всего в 2014 г. пострадал крупнейший французский банк BNP Paribas за то, что нарушил введенные США санкции против Кубы и Ирана. Французское государство пытается защищать свои предприятия, однако эта защита не слишком эффективна. В настоящее время Франция в ЕС предлагает разработать комплекс мер, которые способствовали бы защите европейских предприятий от экстерриториального американского правосудия, а также рекомендует союзникам проводить транзакции в европейской валюте.

Международные отношения и трансатлантическое сотрудничество

Как пишут французские газеты, победа Д. Трампа на выборах открывает «новую эру в жизни планеты». Внешняя политика Д. Трампа отличается непредсказуемостью, отсутствием уважения к партнерам, существующим международным организациям и договорам. В годы первого президентства Д. Трампа США вышли из состава ЮНЕСКО и Парижского соглашения по климату. В первый же день своего нового президентства Д. Трамп заявил о выходе США из Всемирной организации здравоохранения и в очередной раз - из Парижского соглашения по климату. В феврале США отказались подписать декларацию Парижского саммита по искусственному интеллекту, подписанную европейскими странами, Индией и Китаем. В рамках НАТО американский президент обвиняет европейских союзников в «иждивенчестве» и требует, чтобы они взяли на себя большую ответственность за коллективную оборону.

Традиционно США придерживаются одностороннего подхода к решению внешнеполитических вопросов. Политика Д. Трампа характеризуется волюнтаризмом: уже в первый месяц пребывания у власти он оглушил международную общественность заявлениями о намерении установить контроль над Гренландией, Панамским каналом, сектором Газа. Достаточно пренебрежительно он относится к европейским странам, не забывая напоминать союзникам о возможном выходе США из НАТО14 и требуя от них повышения военных расходов до 5% ВВП. Другая особенность Д. Трампа, которая может отразиться на его взаимодействии с другими странами, - отсутствие доверия к Другому, в чем он сам признается 15 . А доверие - важнейшее условие выстраивания конструктивных международных отношений.

¹³ Le dilemme de Michel Barnier: un budget, mais à quel prix?/Olivier Ch. [et al.] // L'Opinion. – 2024. – 01 decembre. – Франц. яз. – URL: https://www.lopinion.fr/politique/le-dilemme-de-michel-barnier-un-budget-mais-a-quel-prix (дата обращения: 24.02.2025). 14 Legrand R. Droits de douane, Otan, Ukraine... Donald Trump martèle ses ambitions sans compromis // L'Opinion. – 2024. – 09 decembre. – Франц. яз. – URL: https://www.lopinion.fr/international/droits-de-douane-otan-ukraine-donald-trump-martele-ses-ambitions-sans-compromis (дата обращения: 24.02.2025).

¹⁵ Cortelessa E. Donald Trump 2024 Time Person of the Year // Time. – 2024. – December 12. – URL: https://time.com/7200212/person-of-the-year-2024-donald-trump/(дата обращения: 13.12.2024).

В декабре 2024 г., месяц спустя после выборов, Д. Трамп громко заявил о своем возвращении на международную арену, посетив французскую столицу. Его встречи с французским и украинским президентами в Елисейском дворце привлекли не меньшее, если не большее внимание мировой общественности, чем само открытие Собора Нотр-Дам. Визит избранного американского президента должен был продемонстрировать всему миру, что Америка находится в центре международной политики и что «ключ» от разрешения украинского конфликта у нее в руках.

В противовес подходу Д. Трампа французский президент придерживается диаметрально противоположного ви́дения международных отношений. «Инклюзивный мультилатерализм» так Е.О. Обичкина характеризует метод Э. Макрона, который основывается на совместных действиях и коллективном принятии решений, направленных на обеспечение безопасности и стабильности в мире [Обичкина, 2018, с. 141]. Этот подход предполагает, что Франция, поддерживая связи с различными мировыми центрами силы, призвана обеспечивать равновесие в мире. Придя к власти, Э. Макрон сформулировал свое видение суверенитета Франции, понимая его через призму суверенитета Европейского союза, в котором, по его представлениям, Франция вместе с Германией призваны играть ведущую роль.

Французский президент – убежденный европеист и отстаивает принцип «стратегической автономии» ЕС¹⁶. Европейский союз, как он считает, должен стать мировым «центром силы». Свою приверженность этой идее Э. Ма-

крон в очередной раз высказал в выступлении в Сорбонне (Сорбонна-2, 25 апреля 2024 г.). В нем глава государства сформулировал ряд задач на ближайшие годы, среди них: 1) сделать Европу более стратегически независимой; 2) усилить оборону, совместно силами европейских стран наладив производство вооружений, которые заменят оружие американского производства; 3) выстраивать дипломатические отношения с третьими государствами, тем самым показывая, что «Европа не является вассалом Соединённых Штатов»; 4) превратить Европу в «зону процветания»¹⁷. Однако далеко не все союзники разделяют идеи Э. Макрона и его пафос «Европы-державы». Главным ограничением, замечает Н.К. Арбатова, является отсутствие в Европе «общей стратегической культуры» [Арбатова, 2024, с. 115]. Ряд стран - членов ЕС продолжают ориентироваться на США. Другие - Словакия и Венгрия выступают против острого противостояния и разрыва экономических связей с Россией.

Французов не может не задевать высокомерие американцев, их статус сверхдержавы, «неуважительное» отношение к Европе, которую Д. Трамп называет «маленьким Китаем». Не случайно Э. Макрон в первом телефонном разговоре с Д. Трампом подчеркнул, что для США важно «считаться с Евросоюзом». Раздражение у французов вызывает не только характерный для США односторонний подход к ведению международных дел, но и навязывание всему миру собственных взглядов и ценностей. «Американизация» французского общества, пишет социолог Ж. Фурке, нарастала с 1980-х годов, завоевывая все социальные слои -

¹⁶ Концепт стратегической автономии был разработан и принят ЕС в 2016 г. См. подробнее: [*Арбатова*, 2024, с. 114].

¹⁷ Macron E. Discours à la Sorbonne. – URL: https://www.youtube.com/watch?v=URQaC22QHY8 (дата обращения: 26.04.2024).

от низов до элитных верхов [Fourquet, Cassely, 2021, р. 381–406]. Об исходящей из США культурной угрозе глава государства напоминает всё чаще.

В свою очередь, американцев нервируют претензии французов на «исключительность», их высокая самооценка, которая не соответствует реальному весустраны в мировой политике, стремление говорить от лица всей Европы. Их также уязвляют позиции французской стороны по конкретным вопросам международной политики, в частности неготовность французской стороны поддерживать американский подход в отношении независимости Тайваня. Подход, который основан на заинтересованности Франции в развитии отношений с Китаем.

Отношения двух стран в контексте российско-украинского военного конфликта

Военный конфликт на востоке Европы усилил НАТО и расширил ряды Североатлантического альянса. Нельзя исключить, что приход к власти Д. Трампа вызовет противоречия между европейскими странами. С самого начала российско-украинского противостояния Д. Трамп заявлял, что военный конфликт - результат непродуманной политики Дж. Байдена и что его не должно было быть. В ходе избирательной кампании он неоднократно заявлял, что добьется мира между конфликтующими сторонами в течение 24 часов. После избрания он сделал ставку на завершение военного противостояния.

В феврале 2025 г. наметились первые контакты между Д. Трампом и В.В. Путиным. В ходе встречи делегаций двух стран в Эр-Рияде, а затем в Стамбуле

было принято решение о нормализации дипломатических отношений между США и Россией, практически замороженных на протяжении последних лет. Американский президент, как заявляет его спецпредставитель по Украине генерал К. Келлог, стремится к достижению «справедливого, устойчивого и защищенного мира», при этом сознавая важность тех отношений, которые у него есть с союзниками¹⁸ и президентом России. Д. Трамп - прагматик. Он руководствуется интересами своей страны: в его понимании конфликт в Европе затянулся и слишком обременителен для США.

Что касается Франции, то до начала военной операции она рассматривалась мировым сообществом как «стратегический партнер» России [Кобринская, 2024, с. 62]. «До 2022 г., - пишет Е.О. Обичкина, - президент Э. Макрон говорил об опасности разрыва политического диалога с Москвой» [Обичкина, 2024, с. 182]. Тем самым Э. Макрон адресовал месседж голлистам, традиционным сторонникам диалога с Россией. А кроме этого, считая себя блестящим переговорщиком, он не сомневался в способности убедить оппонента. В первое время после начала военной операции Российской Федерации президент Франции полагал, что Европа сможет оказать влияние на конфликтующие стороны и усадить их за стол переговоров. Цель была одна: остановить конфликт любой ценой, чтобы предотвратить массовую гибель людей. Это был не только естественный человеческий порыв, но и личный амбициозный план: Э. Макрон стремился утвердить себя в глазах мировой общественности в качестве миротворца. Запомнились его слова, что «унижать

136

¹⁸ Келлог заявил о нежелании Трампа допустить повторения Минских соглашений // Известия. – 2024. – 24 декабря. – URL: https://iz.ru/1813314/2024–12–24/kellog-zaavil-o-nezelanii-trampa-dopustit-povtorenia-minskih-soglasenii (дата обращения: 25.02.2025).

Россию не следует» с тем, чтобы «в тот день, когда боевые действия прекратятся, мы смогли бы найти дипломатический выход»¹⁹. Это не помешало Франции поддержать антироссийские санкции ЕС, которые рассматривались как основной инструмент «сдерживания» России. Весной 2022 г. по инициативе французской стороны были прерваны все контакты с российскими культурными и научными организациями. На начальном этапе конфликта Франция оказывала Украине в основном гуманитарную помощь.

Однако военные действия затягивались, Украина при поддержке западных союзников оказала сопротивление, а ЕС солидарно выступил на ее стороне. В этих условиях тактика французского президента поменялась: Франция приступила к поставкам Украине тяжелых вооружений, а к осени 2022 г. начала передавать артиллерийские системы [Тимофеев, Хорольская, 2024, с. 52]. Французский президент предпринял резкий разворот: забыв о том, что говорил недавно о невозможности унижать Россию, он заявлял теперь о «недопустимости» ее победы и необходимости нанести ей поражение. Слова подтверждались делами: в январе 2023 г. Франция передала Украине танки, с июля 2023 г. начала поставлять на Украину дальнобойные ракеты [Тимофеев, Хорольская, 2024, с. 53]. В феврале 2024 г. между Францией и Украиной был подписан договор о сотрудничестве по вопросам безопасности. В документе подчеркивалось, что «безопасность Украины является неотъемлемой частью евро-атлантической безопасности и безопасности во всем мире»²⁰. На международной встрече в Париже (26 февраля 2024 г.) президент «оглушил» союзников заявлением о возможной отправке на Украину французских войск. Эти слова прозвучали как «попытка вывести текущий конфликт на новый уровень эскалации» [Чихачев, 2024]. В этом Э. Макрона поддержала часть французского политического класса, внутри которого за последние десятилетия сформировался особый тип политика – Нотто atlanticus, проникнутый атлантистским мышлением и неприятием России [Обичкина, 2021, с. 246].

Свой воинственный нарратив Э. Макрон объяснял тем, что его страна член Совета Безопасности ООН, военная держава, имеющая ядерное оружие высокопрофессиональную В мае 2024 г. французский президент еще больше повысил тон, заявив о возможном использовании ракет дальнего действия для нанесения ударов вглубь России, а в ноябре того же года приветствовал аналогичное решение американского президента Дж. Байдена. Каким образом за короткое время «голубь» превратился в «ястреба»? Во-первых, накануне и в первые месяцы военного конфликта Э. Макрон в Европе и особенно в Украине подвергся серьезной критике за излишнюю лояльность Москве, за многочасовые телефонные разговоры и встречи с российским президентом. Уязвленный, оказавшись в изоляции внутри Евросоюза, Э. Макрон выдвинул радикальные предложения, которые сближали Францию с историческими противниками Москвы: Польшей, странами Северной Европы и Балтии. Начатый им «поход» против России должен был продемонстрировать всему миру

^{19 «}Ne pas humilier la Russie»: l'appel d'Emmanuel Macron fait des vagues // Euractiv. – 2022. – 07 juin. – Франц. яз. – URL: https://www.euractiv.fr/section/international/news/ne-pas-humilier-la-russie-lappel-demmanuel-macron-fait-des-vagues/(дата обращения: 25.02.2025).

²⁰ В Национальном собрании против подписания договора выступила леворадикальная «Непокоренная Франция», а «Национальное объединение» М. Ле Пен при голосовании воздержалось.

лидерство Франции, ее решимость защищать интересы Украины и Европы. Во-вторых, заявления Э. Макрона были адресованы США и были призваны подтвердить, что Франция очень серьезно относится к происходящему на Украине и намеревается сыграть свою роль в разрешении конфликта. В-третьих, этот дискурс был обращен к согражданам. В случае обострения внутриполитических проблем власти начинают поиск внешнего врага. За последние годы социально-экономическая ситуация во Франции ухудшилась, доходы граждан расти перестали, а из-за антироссийских санкций выросли цены на электроэнергию. Негативные тенденции президент пытается объяснить российско-украинским конфликтом. В своих выступлениях Э. Макрон использует психологическое оружие - страх, настойчиво повторяя тезис о «российской угрозе», которая, якобы, нависла над всей Европой. В-четвертых, в преддверии выборов в Европарламент внешнеполитическая тематика испольпропрезидентской в противостоянии с праворадикальным «Национальным объединением» М. Ле Пен, которое власти стремятся представить как союзника Москвы.

Тезисы Э. Макрона лишь отчасти были восприняты французским обществом. Летом 2024 г. 65% французов допускали, что российско-украинский конфликт угрожает остальной Европе. Чаще всего этого мнения придерживались сторонники Э. Макрона, а также европеисты-атлантисты, которым К относятся социал-демократы и представители партии зеленых. Среди сторонников крайне левой «Непокоренной Франции» и крайне правых «Национального объединения» и «Отвоевания» их было значительно меньше. Чуть меньше половины французов (44%)

высказались за сокращение или вовсе прекращение военной помощи Украине. Опасаясь дальнейшей эскалации конфликта, граждане солидарно выступили против отправки французских войск в зону военного конфликта (83%)²¹.

Воинственный дискурс сочетается у Э. Макрона с заявлениями о том, что «Франция – мирная держава» и что сам он выступает за скорейшее разрешение конфликта. Настаивая на проведении встречи В. Зеленского с Д. Трампом в Елисейском дворце в декабре 2024 г., французский президент выполнял роль посредника-миротворца. Однако состоявшаяся беседа явно не удовлетворила участников встречи. Д. Трамп однозначно дал понять, что Украину в НАТО приглашать не собираются.

В феврале 2025 г. в Мюнхене проходила 61-я конференция по вопросам безопасности, которая вскрыла глубокие противоречия между администрацией США и Францией / объединенной Европой в отношении подходов к урегулированию военного конфликта в Европе. Выступая на конференции, вице-президент США Дж. Ди Вэнс подчеркнул, что США больше не готовы выполнять роль основного гаранта безопасности в Европе, что Украине не стоит рассчитывать на помощь его страны и что вопросами обеспечения безопасности и восстановления Украины после окончания конфликта должны будут заниматься европейцы. Он жестко критиковал европейцев за то, что они не предприняли должных усилий для достижения мира на ранних стадиях конфликта. А спецпредставитель президента США К. Келлог добавил к этому, что в самом начале переговоров по урегулированию ситуации присутствие европейцев не предусмотрено. Европейские лидеры испытали

²¹ Les Français et la guerre en Ukraine: Sondage // Institut Montaigne. – 2024. – 13 juin. – Франц. яз. – URL: https://www.institut-montaigne.org/expressions/sondage-les-francais-et-la-guerre-en-ukraine (дата обращения: 25.02.2025).

шок от заявлений американских политиков. Мюнхенская конференция отчетливо продемонстрировала, что в новой американской политике европейским странам уготован статус «партнеров второго уровня». Одновременно с этим конференция явилась определенным рубежом: европейцы, возможно, впервые осознали, что они действительно должны стать стратегически автономными.

По завершении Мюнхенской конференции президент Франции объявил о проведении в Париже неофициального саммита. На встречу были приглашены руководители ведущих стран членов ЕС, премьер-министр Великобритании, руководители ЕС. Цель была одна: выработать единую европейскую позицию в вопросе о предоставлении гарантий безопасности Украине в случае заключения мирного соглашения. После первой Парижской встречи прошел еще один саммит в расширенном формате. Парижские инициативы отчетливо продемонстрировали, что французский президент стремится сплотить европейские страны, включая даже те, что не входят в ЕС. За этими встречами последовали другие, в ходе которых была создана так называемая коалиция желающих, в которую наряду с Францией и Великобританией вошли Канада, Новая Зеландия, Австралия. Теперь речь шла уже не только о предоставлении гарантий безопасности Украине, но и о создании нового оборонного союза.

Организовывая встречи в Париже, Э. Макрон стремился представить себя в качестве неоспоримого обще-

европейского лидера, о чем он мечтал с начала своего первого президентства. Однако у него появился союзник-конкурент - премьер-министр Великобритании К. Стармер. Оба политика высказываются за создание совместной обороны - инициативу, поддержанную ЕС. В середине марта 2025 г. в Брюсселе был анонсирован план перевооружения, ориентированный на закупку вооружений, произведенных в Европе, в чем несомненно заинтересована Франция как один из крупнейших европейских производителей вооружений. «Мы должны перевооружиться, чтобы избежать войны», - заявляет Э. Макрон. Сегодня страны - члены ЕС понимают необходимость создания собственной обороны. Вместе с тем между ними существуют серьезные разногласия, например в вопросе об отправке воинских контингентов в качестве миротворческой миссии. За отправку военных выступают Франция и Великобритания, готовые в ближайшее время разместить на территории Украины 30 тыс. военных. В свою очередь, ФРГ и Польша выступают против этой инициативы, а Италия воздерживается.

Что касается украинского вопроса, европейцы постоянно говорят о необходимости заключения мира, при этом продолжая поставлять вооружение Украине и призывая оказывать дополнительное давление на Российскую Федерацию. Это сценарий «мира через силу», который, с их точки зрения, не позволит установить «несправедливый» мир. И, конечно, они настаивают на том, что Европа должна участвовать в переговорах²².

²² Grandin de l'Epervier J. Ukraine: l'Europe veut peser malgré tout // L'Opinion. – 2025. – 19 mars. – Франц. яз. – URL: https://www.lopinion.fr/international/ukraine-leurope-veut-peser-malgre-tout?at_recipient_id=lapina_n%40mail.ru&at_recipient_list=%7B%22abo%22%3A%222622222222222223A%222lapina_n%40mail.ru%22%2C%22campagne%22%3A%222lation_de_7h30%22%7D&at_send_date=2025-03-20&at_campaign=Edition_de_7h30&at_medium=email&utm_campaign=Edition_de_7h30&utm_medium=email&utm_source=newsletter&actId=%7Ea7LYz3b1nPXhZLQyZKIx-C7p5YiLUiOYUIL5bMdINhErmk-9wv0JI327DgVnpHndCfRmf6IZhuP62ivrAMKsxVcBVAmEgr574a7g_dZvHJUcvEN3S4gA%3D%3D&actCampaignType=CAMPAIGN_MAlL&actSource=512722 (дата обращения: 20.03.2025).

Выдвигая всё новые инициативы в области европейской обороны, Э. Макрон остается прагматиком и стремится «вписаться» в новую политическую реальность, которая определяется сменой власти в США. Именно поэтому он действует осторожно, чтобы не разамериканского коллегу. дражать Не случайно французский президент не критиковал заявления Д. Трампа относительно Панамского канала и Гренландии, его претензии на превращение Канады в 51-й штат США. Прагматизм Э. Макрона отчетливо проявился в ходе визита французского президента в Белый дом (24 февраля 2025 г.). Внешне встреча двух президентов проходила в дружеской обстановке: улыбки, рукопожатия, воспоминание о великих событиях прошлого. Макрон прибыл в Вашингтон с конкретной целью - донести до американского президента позицию европейских стран, которая включает следующие пункты: мирное соглашение, если оно появится, не может стать «капитуляцией» Украины и должно сопровождаться предоставлением ей гарантий безопасности. Д. Трамп подчеркнул важность прекращения боевых действий, ничего не сказав о возможном участии США в обеспечении гарантий безопасности Украины. Для Франции, да и Европы в целом эта встреча не имела результатов. Это проявилось в ходе встреч российский и американской делегаций и прямых телефонных переговоров между Д. Трампом и В.В. Путиным, в ходе которых о Европе вообще не упоминалось.

Во Франции больше всего опасаются, что мир может быть «навязан» Украине и достигнут без участия Европы. В новой внешнеполитической ситуации действовать французскому президенту становится всё более сложно. С одной стороны, он хотел бы сохранить капитал личных отношений

с Д. Трампом, и не случайно в своих выступлениях он позитивно оценивает мирные инициативы и шаги, предпринятые американским президентом с тем, чтобы достичь на первых порах перемирия в вооруженном конфликте. С другой стороны, он стремится выработать «правильную» линию в целях отстаивания интересов Франции / объединенной Европы на внешнеполитической арене.

Заключение

В 1947 г. А. Тойнби задавал вопрос: возможно ли возвращение истории? Этот вопрос уместен и в связи с возвращением в Белый дом Д. Трампа. Есть все основания полагать, что новое президентство не будет похожим на предыдущее. «Трамп-2» будет принципиально отличаться от «Трампа-1». Легитимированный блестящей победой, окруженный единомышленниками, он будет действовать более жестко и радикально по сравнению с первым президентским сроком. А Франции придется столкнуться с новыми как внешнеполитическими, так и внутриполитическими вызовами.

Французскому руководству предстоит адаптироваться к новой ситуации, искать и находить компромиссы с агрессивным и более сильным партнером. В ближайшие годы отношения между двумя странами, скорее всего, будут напряженными, и их не смогут смягчить даже хорошие личные отношения между главами государств. Тем более что оба политика невероятно амбициозны и самоуверенны, обоих отличает стремление к единоличным методам управления. Во Франции Э. Макрона называют «избранным монархом», а в США приход к власти Д. Трампа вызвал дискуссии об «имперском президентстве». Разница в том, что Д. Трамп после

триумфальной победы находится на пике политического влияния, тогда как Э. Макрон ослаблен и вступил в пору «конца царствования». А ведь хорошо известно, что Д. Трамп в политике уважает силу.

Среди вопросов, которые окажутся в центре взаимодействия двух стран, тарифы на импортные изделия, условия ведения международной торговли, трансатлантическое партнерство, деятельность американских высокотехнологичных гигантов в Европе. Примут ли внешнеторговые и иные экономические противоречия форму экономических войн или ограничатся отдельными конфликтами, пока сказать сложно. Скорее всего, они будут решаться в ходе заключения «сделок», как любит говорить Д. Трамп. Кстати, он уже заявил, что в случае, если европейцы, в том числе французы, увеличат закупки американских продуктов, нефти и газа, повышения таможенных пошлин не произойдет. У американского президента, как это бывает в бизнесе, ставки в игре завышены с тем, чтобы затем получить желаемое. В долгосрочной перспективе торговая война и разрыв связей с ближайшими союзниками на фоне укрепления позиций Китая вряд ли входят в планы американского президента.

Сложно будут складываться у Франции отношения с высокотехнологичными американскими гигантами. Франция стала одной из первых европейских стран, поставивших вопрос о налогообложении высокотехнологичных американских компаний, работающих на ее территории. А в ЕС представлявший до осени 2024 г. Францию еврокомиссар Т. Бретон настоятельно требовал, чтобы американские гиганты подчинялись европейским законам о цифровых услугах, ограничивая свободу пользователей в социальных сетях, и раскрывали информацию о них.

Важное место во взаимоотношениях двух стран займут проблемы трансатлантического сотрудничества. Д. Трамп требует от европейских стран – членов НАТО увеличения военного бюджета до 5% ВВП. Для Франции с ее гигантским государственным долгом, который в конце 2024 г. составил более 3 трлн евро (113,7% ВВП), ситуация будет особенно сложной²³. Тем не менее Э. Макрон заявляет, что расходы на оборону будут повышены. Франция уже объявила о закупке 40 истребителей Raffale, которые могут нести на своем борту ядерное оружие. Чтобы осуществить масштабную программу перевооружения, президент призывает сограждан пойти на «жертвы». Главный аргумент – «экзистенциальная угроза», которую представляет Россия для Франции и всей Европы, о которой говорит он сам и которая транслируется основными средствами массовой информации. За последние месяцы коммуникация президента достигла определенных результатов: в марте 2025 г. 76% опрошенных французов опасались, что вооруженный конфликт может выйти за пределы Украины, а 64% не исключали, что он может «докатиться» до границ Франции²⁴. На фоне страха сработал феномен сплочения вокруг флага: в марте 2025 г. выросла поддержка Э. Макрона

²³ A la fin du troisième trimestre 2024, la dette publique était à 3303,0 Md euro // INSEE. – 2024. – 20 decembre. – Франц. яз. – URL: https://www.insee.fr/fr/statistiques/8316840#:~:text=troisi%C3%A8me%20trimestre%202024-,%C3%80%20la%20fin%20 du%20troisi%C3%A8me%20trimestre%202024%2C%20la%20dette%20publique,2%20%25%20au%20deuxi%C3%A8me%20trimestre%202024 (дата обращения: 25.02.2025).

²⁴ Brossault j. Guerre en Ukraine: pour 73% des français, les États-Unis ne sont plus un allie de la France // Sondage BFMTV. – 2025. – 4 mars. – Франц. яз. – URL: https://www.bfmtv.com/international/europe/ukraine/sondage-bfmtv-guerre-en-ukraine-pour-73-des-francais-les-etats-unis-ne-sont-plus-un-allie-de-la-france_AN-202503040506.html (дата обращения: 05.03.2025).

во французском обществе, составившая 31%, чего давно уже не было 25 .

Усиление военного потенциала Франции/Европы станет серьезнейшей нагрузкой на граждан и бюджеты стран. Вместе с тем в случае успешного осуществления программы вооружений создание собственной обороны позволит усилить позиции Франции/Европы в диалоге с США. И может стать серьезным козырем Франции, поскольку Э. Макрон предлагает странам Европы гарантировать безопасность за счет совместного использования французских ядерных сил сдерживания, что вызвало, правда, острую дискуссию во французских политических кругах.

Немалое место во взаимодействии двух стран займет, судя по всему, и российско-украинский военный конфликт. Д. Трамп - сторонник скорейшего заключения мира и готов вести переговоры с В.В. Путиным. По крайней мере, так дела обстояли на момент написания статьи. Э. Макрон, пытаясь сдержать американского коллегу, подчеркивает, что украинское досье не должно ослабить позиции президента США. И предупреждает: в случае, если Украина «проиграет», а Россия получит «слишком много», репутационные издержки для американского президента могут оказаться излишне высокими. Кстати, у «политики мира» Д. Трампа есть и другие ограничения. Против нее в США выступают демократы и ряд консерваторов, которые высказываются в поддержку Украины, за сохранение традиционных партнерских отношений с Европой. Уже месяц спустя после инаугурации популярность американского президента начала снижаться,

хотя это вряд ли вызвано внешнеполитическими факторами.

Что же касается французского президента, то он, приветствуя на словах возможность заключения мира или перемирия, как и другие европейские лидеры, не отказывается от предоставления Украине военной помощи, наряду с другими европейцами продолжает санкционную политику в отношении России. Э. Макрон поддерживает мысль, что Европе предстоит участвовать в реконструкции и обеспечении безопасности Украины в будущем. Попытка выработать единую общеевропейскую платформу в этом вопросе для Э. Макрона имеет не только политическую, но и сугубо личную мотивацию. Есть основания предполагать, что свое политическое будущее французский президент связывает с руководящими органами Европейского союза.

Приход к власти Д. Трампа, кроме всего прочего, может стать для Франции серьезным внутриполитическим вызовом. В последние годы в политической жизни Франции усилились позиции праворадикальных сил. В ходе президентских выборов 2022 г. М. Ле Пен вышла во второй тур голосования, за нее подали свои голоса 13,2 млн избирателей²⁶. А ее партия «Национальное объединение» на сегодняшний день первая партия Франции. Д. Трамп и его ближайшее окружение не скрывают свою идейно-политическую близость с правопопулистскими силами в Европе. Американский президент и его ближайший сподвижник миллиардер И. Маск продвигают глобальную идеологию против вокизма (wokeism) - про-

.

²⁵ Vernay S. Exclusif: Emmanuel Macron en forte hausse dans l'opinion, mais reste majoritairement impopulaire // Ouest-France. – 2025. – 7 mars. – Франц. яз. – URL: https://www.ouest-france.fr/politique/emmanuel-macron/exclusif-la-popularite-demmanuel-macron-est-en-forte-hausse-mais-reste-minoritaire-d12f3cea-fb63-11ef-84e6-97a4d0833d6d (дата обращения: 08.03.2025). 26 Les élections en France, 2022. Résultats du 2-e tour // Ministère de l'Intérieur. – 2022. – 10 avril; 24 avril. – Франц. яз. – URL: https://www.archives-resultats-elections.interieur.gouv.fr/resultats/presidentielle-2022/FE.php (дата обращения: 25.02.2025).

грессистского течения, отстаивающего права ЛГБТ-сообщества и основное внимание уделяющего вопросам расового, гендерного и социального неравенства. В конце 2024 г. И. Маск заявил, что будет финансово поддерживать правопопулистскую партию «Реформировать Соединённое королевство» (*Reform UK*) в Великобритании, а в преддверии парламентских выборов в ФРГ поддержал праворадикальную партию «Альтернатива для Германии», которую называет «последним лучом надежды» для страны.

Потрясением для европейцев стали слова американского вице-президента на Мюнхенской конференции о том, что в странах Европы не соблюдаются демократические ценности и личные свободы. Имелось в виду стремление европейских властей ограничить участие крайне правых партий в политическом процессе. В целом складывается впечатление, что американский президент и его команда действительно хотели бы изменить Европу. В конце февраля 2025 г. недалеко от Вашингтона проходила Конференция консервативных политических действий (Conservative Political Action Conference), на которую были приглашены премьер-министр Италии и лидер правопопулистской партии «Братья Италии» Дж. Мелони, сооснователь партии «Реформировать Соединённое королевство» Н. Фараж, премьер-министр Словакии Р. Фицо. Из французских политиков на съезде присутствовали председатель правопопулистского «Национального объединения» Ж. Барделла (правда, он быстро покинул собрание), праворадикальные евродепутаты М. Марешаль Ле Пен и С. Кнафо. Задача съезда, как отмечали его организаторы, состоит в том, чтобы объединить подлинных патриотов и сторонников национального суверенитета. Формирование в Европе «нового реакционного интернационала» под эгидой трампистов и их вмешательство во внутриполитические дела европейских государств не может не беспокоить руководство Франции. Но пока что французские власти просто не знают, как на всё это реагировать. Подавляющее большинство французов (79%) негативно относятся к Д. Трампу; 85% полагают, что во внешней политике США произойдут большие перемены; чуть меньше половины (48%) уверены, что отношения между США и Францией в ближайшие годы ухудшатся²⁷.

Так что же ждет Францию и США в ближайшие годы? Думается, будут периодически возникать дуэли по самым разным вопросам. Франции будет крайне сложно отстаивать свои интересы перед лицом Д. Трампа, потому что ресурсы влияния у сторон разные. Наряду с дуэлями нельзя исключить и дуэтов, особенно если США понадобится поддержка Франции в реализации собственных интересов.

Список литературы

Арбатова Н.К. Отношения Евросоюза с США и НАТО: дилеммы евроатлантизма // Полис. – 2024. – № 4. – С. 105– 118. – DOI: 10.17976/jpps/2024.04.08.

Кобринская И.Я. Столкновение эпох: Quo vadis? // Год планеты. – Вып. 23: Экономика, политика, безопасность. – Москва : ИМЭМО РАН, 2024. – С. 56–69.

Обичкина Е.О. Внешняя политика Эммануэля Макрона: поиски геополитической стратегии в разладившейся мировой иерархии // Актуальные проблемы Европы. – 2021. – № 3. – С. 235–274. – DOI: 10.31249/ape/2021.03.10.

²⁷ Les Français et l'élection de Donald Trump. Sondage ELABE pour BFMTV «L'Opinion en direct» // Elabe. – 2024. – 07 novembre. – Франц. яз. – URL: https://elabe.fr/election-us-donald-trump/(дата обращения: 25.02.2025).

Обичкина Е.О. Дипломатия Эммануэля Макрона: «новый курс»? // Сборник по материалам II Всероссийской научной конференции франковедов / отв. ред. М.В. Клинова, А.К. Кудрявцев, Ю.И. Рубинский и др. – Москва: ИМЭМО РАН, 2018. – С. 140–147.

Обичкина Е.О. «Наш ложный друг Америка», или ностальгия по голлизму // Полис. – 2024. – № 4. – С. 180–191. – DOI: 10.17976/jpps/2024.04.13.

Обичкина Е.О. Франция – ЕС – США: взаимодействие и противоречия // Современная Франция: между тревогами и надеждами : Коллективная монография / отв. ред.: М.В. Клинова, А.К. Кудрявцев, П.П. Тимофеев. – Раздел 3, гл. 16 – Москва : ИМЭМО РАН, 2022. – С. 168–181. – DOI: 10.20542/978-5-9535-0605-2.

Преображенская А. Франция: в поисках социально-политического равновесия // Год планеты. – Вып. 23: Экономика, политика, безопасность. – Москва: ИМЭМО РАН, 2024. – С. 207–219.

Тимофеев П.П., Хорольская М.В. Сравнительный анализ военной помощи Украине со стороны Германии и Франции (2022–2024 гг.) // Мировая экономика и международные отношения. – 2024. – Т. 68, № 11. – С. 49–58. –

DOI: 10.20542/0131-2227-2024-68-11-49-58.

Толкачев С.А., Тепляков А.Ю. Европейская обрабатывающая промышленность в глобальных цепочках стоимости: усиление интеграции и подрыв конкурентоспособности // Россия и современный мир. – 2023. – № 4. – С. 83–101. – DOI: 10.31249/rsm/2023.04.05.

Травкина Н.М. США: ренессанс забастовочных форм борьбы за права трудящихся // Контуры глобальных трансформаций. – 2024. – Т. 17, № 1. – С. 86-104. – DOI: 10.31249/kgt/2024.01.05.

Чихачев А.Ю. «Ястреб» из Елисейского дворца // РСМД. – 2024. – 1 марта. – URL: https://russiancouncil.ru/analytics-and-comments/analytics/yastreb-iz-eliseyskogo-dvortsa/ (дата обращения: 25.02.2025).

Fourquet G., Cassely J.-L. La France sous nos yeux. – Paris : Seuil, 2021. – 552 p. – Франц. яз.

France and the United States – Economic 2023 report. – [S.l.] : Direction générale du Trésor; Ambassade de France aux Etats-Unis, 2023. – 148 p. – URL: https://nouvelleorleans.consulfrance.org/IMG/pdf/2023_economic_report_rgb72.pdf?6416/cde76c21b-6691b7bad5b04560302d9cb624ec3aa (дата обращения: 24.02.2025).

USA: New Realities

DOI: 10.31249/kgt/2025.02.08

Washington – Paris: Duo or Duel?

Natalia Yu. LAPINA

Dr. Sc. (Political Sciences)
Chief Researcher, Head of the Department of Global Issues
Institute of Scientific Information for Social Sciences of the Russian Academy
of Sciences (INION RAN)

Nakhimovsky Avenue, 51/21, Moscow, Russian Federation, 117418

E-mail: lapina_n@mail.ru ORCID: 0000-0002-1449-2152

CITATION: Lapina N.Yu. (2025). Washington-Paris: Duo or Duel? *Outlines of Global Transformations: Politics, Economics, Law,* vol. 18, no. 2, pp. 129–146 (in Russian). DOI: 10.31249/kgt/2025.02.08

Received: 26.02.2025. Revised: 15.05.2025.

ABSTRACT. Historically, relations between France and the United States have not been a "big calm river." They have experienced both ups and downs, as was the case during the invasion of Iraq. France, which views the European Union as a counterweight to American influence in the world and aspires to a dominant role in a united Europe, regularly encounters opposition from the United States. Washington often reminds Paris of France's surrender to the Nazis in 1940, its financial and economic difficulties, and criticizes its excessive ambitions and its aspiration to speak on behalf of Europe. Nevertheless, the two countries remain partners and cooperate in many areas. Since his election in May 2017, the French president has declared his intention to strengthen relations with the United States. Experts assess the interaction of political leaders during D. Trump's first presidential term in different ways. Some argue that the relationship failed to develop, while others note, that despite contradictions, tensions were avoided. The article examines how relations between the two countries

may evolve and what challenges France could face during D. Trump's new presidential term.

KEYWORDS: Donald Trump, Emmanuel Macron, foreign policy, economic cooperation, Ukrainian crisis, transatlantic partnership.

References

Arbatova N.K. (2024). Relations of the European Union with the United States and NATO: Dilemmas of Euro-Atlanticism. *Polis.* No. 4, pp. 105–118 (in Russian). DOI: 10.17976/jpps/2024.04.08.

Chikhachev A.Yu. (2024). "Hawk" from the Elysee Palace. *Russian International Affairs Council (RIAC)*. March 01 (in Russian). Available at: https://russiancouncil.ru/analytics-and-comments/analytics/yastreb-iz-eliseyskogo-dvortsa/, accessed 25.02.2025.

Fourquet G., Cassely J.-L. (2021). *France Before Our Eyes*. Paris: Seuil, 552 pp. (in French).

France and the United States... (2023). France and the United States – Economic 2023 report. S.l.: Direction générale du Trésor; Ambassade de France aux Etats-Unis, 148 pp. Available at: https://nouvelleorleans.consulfrance.org/IMG/pdf/2023_economic_report_rgb72.pdf?6416/cde76c21b6691b7bad5b04560302d9c-b624ec3aa, accessed 24.02.2025.

Kobrinskaya I.Ya. (2024). Clash of eras: Quo vadis? *Year of the Planet: Year-book 2023*. Moscow: Primakov Institute of World Economy and International Relations (IMEMO), pp. 56–69 (in Russian).

Obichkina E.O. (2018). Emmanuel Macron's Diplomacy: "A New Course"? In: Klinova M.V., Kudriavtsev A.K., Rubinskiy Yu.A. (eds.). Collection of materials from the II All-Russian Scientific Conference of Francophone Studies. Moscow: IMEMO, pp. 140–147 (in Russian).

Obichkina E.O. (2021). Emmanuel Macron's foreign policy: searching for a geopolitical strategy in the disordered world hierarchy. *Current Problems of Europe*. No. 3, pp. 235–274 (in Russian). DOI: 10.31249/ape/2021.03.10.

Obichkina E.O. (2022). France-EU-USA: Interaction and Contradictions. Section 3, Chapter 16. In: Klinova M.V., Kudryavtsev A.K., Timofeev P.P. (eds.). *Modern France: between Worries and*

Hopes. Collective monograph. Moscow: IMEMO, pp. 168–181 (in Russian). DOI: 10.20542/978-5-9535-0605-2.

Obichkina E.O. (2024). "Our False Friend America", or Nostalgia for Gaullism. *Polis*. No. 4, pp. 180–191 (in Russian). DOI: 10.17976/jpps/2024.04.13.

Preobrazhenskaya A. (2024). France: In Search for Social-Political Equilibrum. *Year of the Planet: Yearbook 2023*. Moscow: Primakov Institute of World Economy and International Relations (IMEMO), pp. 207–219 (in Russian).

Timofeev P.P., Khorolskaya M.V. (2024). Comparative analysis of germany's and france's military aid to Ukraine (2022–2024). *World Economy and International Relations*. Vol. 68, no. 11, pp. 49–58 (in Russian). DOI: 10.20542/0131-2227-2024-68-11-49-58.

Tolkachev S.A., Teplyakov A.Yu. (2023). European Manufacturing in Global Value Chains: Strengthening Integration and Undermining Competitiveness. *Rossiya i Sovremennyj Mir.* No. 4, pp. 83–101 (in Russian). DOI: 10.31249/rsm/2023.04.05.

Travkina N.M. (2024). The USA: Renaissance of Strike Forms of Struggle for Workers' Rights. *Outlines of Global Transformations: Politics, Economics, Law.* Vol. 17, no. 1, pp. 86–104 (in Russian). DOI: 10.31249/kgt/2024.01.05.